



## ORACIÓN MARIANA EN LA PEÑA DE FRANCIA

### Amor a nuestra madre la Iglesia y a nuestra madre María



Los fieles durante la oración en la Peña de Francia

protagonismo a diferentes carismas: Sacerdotes, religiosas, jóvenes, mayores o familias.

El prelado insistió en sus palabras finales, además de en ese aspecto de la sinodalidad, en que "esta tarde nos reúne el amor a nuestra madre la Iglesia y a nuestra madre María".

Don José Luis recordó que la Iglesia se encuentra en un trabajo sinodal "cuyos frutos, el Papa Francisco nos ha pedido encargar a María Madre de la Iglesia en esta fiesta de la Visitación, este es el gesto más hermoso que podíamos hacer hoy".

Hay que recordar que el Sínodo de los Obispos tendrá lugar el próximo mes de octubre en Roma en una primera fase.

**"Vivo en  
un piso de  
acogida de la  
Iglesia y soy  
independiente"**



Marca la 'X' a favor de la Iglesia  
en tu declaración de la renta

X ÁNGELA, X TI, X TANTOS



Tenemos muy reciente la celebración de Pentecostés. Una solemnidad que supone la finalización de los 50 días del Tiempo de Pascua, pero de manera especial, la irrupción del Espíritu Santo tiene como destinatario el mundo secular, es una llamada a los laicos a hacer presente el Evangelio de Jesús en todos los ambientes que van desde la vida laboral o social, a la familiar.

Los laicos, en efecto, transitáis con toda naturalidad por los "patios de los gentiles", en los que cada día hay que dialogar y confrontar, unas veces siendo escuchados y otras muchas rechazados. Pues bien, cuando estéis en vuestros ambientes recordad que en ellos "os corresponde testificar que la fe cristiana constituye la única respuesta plenamente válida a los problemas y expectativas que la vida plantea a cada hombre y a cada sociedad" (Ch L 30).

El papa Francisco, nos pide desarrollar un talante nuevo, de caminar juntos, que se denomina sinodalidad. El proceso sinodal está insistiendo en que la comunión y la participación tienen como meta la misión, el anuncio del evangelio. Además, el camino sinodal nos está invitando a sentirnos corresponsables en la misión evangelizadora. Hacer sínodo es hacer evangelización y, por tanto, sin comunión no hay evangelización. Al mismo tiempo, el anuncio del evangelio es generador de comunión entre todos y con el Señor.

Pero nuestro anhelo es que todos, por el sacramento del bautismo,

tomenmos conciencia de nuestra vocación de ser anunciantes de Jesucristo, que proclamemos con nuestras palabras y obras el núcleo del evangelio: Jesucristo te ama, ha dado la vida por ti y ha resucitado.

Ahora bien, solo puede compartirse aquello que se tiene y por eso es fundamental que se produzca en cada uno de nosotros una experiencia de encuentro personal con el Señor. En el proceso sinodal se ha insistido de nuevo en la importancia de la oración, de los sacramentos (especialmente la eucaristía), de renovar nuestro encuentro con el Señor, como punto de partida para abordar cualquier cambio pastoral. Tenemos que ser conscientes de que no podemos ser creíbles en el exterior si no cuidamos el interior.

A través de estas líneas quiero agradecerlos de corazón, vuestra entrega al servicio de los hermanos. Sé que cuento con vosotros. Os necesito, el obispo os necesita, la Iglesia os necesita para hacer llegar a otros el mensaje de amor de Dios, los valores del evangelio y ser fermento en medio de la masa. Gracias, amigos, por vuestra entrega y generosidad. Que María, reina de los Apóstoles y el Espíritu Santo os mantengan viva en cada uno de vuestros corazones esa sed de Dios para no cansaros nunca de buscar su rostro y de anunciarlo y transmitirlo a los demás como laicos comprometidos de nuestra diócesis. Dios os bendiga y bendiga vuestros trabajos.



**MONS. JOSÉ LUIS  
RETTANA GOZALO**  
**OBISPO DE LA DIÓCESIS  
DE CIUDAD RODRIGO**

*“El papa Francisco, nos pide desarrollar un talante nuevo, de caminar juntos, que se denomina sinodalidad”*

**DELEGACIÓN DE MEDIOS**

D. José Sánchez Arroyo y también D. Luis Ignacio Durán Sánchez, este último, diocesano de Salamanca, pero natural de la localidad de El Bodón, son los dos sacerdotes vinculados a la Diócesis que en este 2023 han celebrado sus bodas de oro sacerdotales. Ambos, tuvieron oportunidad de celebrarlo de manera especial junto al resto de presbíteros en la fiesta de Jesucristo Sumo y Eterno Sacerdote.

Para hablar de su vocación, D. José comenta que “venía todo rodado” pues se unieron varios factores determinantes. “D. Ricardo García, el párroco de mi pueblo, Lumbrales, nos llevaba a todos los monaguillos de calle por su carácter y mi familia era cristiana por lo que era un terreno muy abonado”. Con 11 años se trasladó al Seminario San Cayetano “con la decisión tomada”.

Los primeros años de sacerdocio, tras la ordenación en su pueblo el 25 de julio de 1973, le llevaron a Puebla de Azaba y Castillejo, donde permaneció durante seis años. “Recuerdo a gentes muy piadosas, sencillas, buenas, me ayudaron muchísimo, también tuve compañeros extraordinarios, de los que ya solo queda D. Bernabé Tapia, aunque a veces pecaba de osadía”.

En un momento de su vida conoce al Obispo de Cádiz y lo que iba a ser un año en esa diócesis se convirtieron en 20. Allí compaginó la vida parroquial con la docencia, una época muy feliz, en la que coincidió con personas y compañeros “simpáticos y generosos, porque aunque te desgastabas, la gente sabía valorar”.

Hace 24 años que volvió a la Diócesis de Ciudad Rodrigo, directamente a La Fregeneda, un año



**D. José Sánchez Arroyo**

después se sumó Sobradillo y hace 10 años Bermelliar.

Reconoce los cambios que se han producido a todos los niveles, “es un ritmo tan acelerado que nos sobrepasa, las comunidades cristianas están mermadas, envejecidas y feminizadas, nuestros colaboradores son mujeres, por eso creo que hay que defender el papel de la mujer en la Iglesia”.

Finaliza recordando que después de dar muchas vueltas, en su momento, no utilizó una cita bíblica para reflejarla en la estampa que se suele entregar en el inicio del ministerio, sino que fueron las siguientes palabras: “Alegraos conmigo y demos gracias al Señor porque a pesar de mi debilidad me eligió como servidor de comunidades cristianas”. “Eso es lo que he intentado toda la vida, servir, con más sombras que luces seguramente, pero lo he intentado y lo sigo haciendo”.

**El Obispo, Mons. José Luis Retana, presidió en el Seminario la fiesta de Jesucristo Sumo y Eterno Sacerdote en la que los sacerdotes dan gracias por su vocación y ministerio. Esta fiesta conmemora en este 2023, los 50 años de su concesión a España por parte de la Santa Sede, por lo que desde 1973 quedó incluida en el calendario litúrgico nacional, el jueves posterior a Pentecostés.**



## DELEGACIÓN DE MEDIOS

La "Instrucción sobre abusos sexuales" que aprobó la plenaria de la CEE del pasado mes de abril, se ha presentado el primer día del mes de junio a representantes de diferentes ámbitos. Se trata de un documento sobre el que se lleva trabajando desde septiembre de 2018.

### ¿QUÉ ENCONTRAMOS EN ESTE DOCUMENTO?

Esta instrucción, la primera de esta naturaleza emanada por una Conferencia Episcopal en todo el mundo, unifica y tiene vigencia para toda la Iglesia en España. De esta manera se evita la proliferación de normas particulares y se refuerzan las garantías jurídicas.

La instrucción pone en el centro la protección de los denunciantes, sin perjuicio para los derechos de todas las partes. Las Oficinas de Protección de menores reciben los testimonios y se llevan a cabo los primeros pasos, entre ellos, el asesoramiento y guía de posibles procedimientos judiciales. Además, durante las investigaciones previas, la instrucción prevé poner a disposición de la persona denunciante y sus familias acompañamiento espiritual, médico y psicológico. También amplía la comunicación con víctimas y denunciantes en los distintos momentos procesales, a fin de que puedan hacer valer los derechos que les correspondan.

Recoge en un solo documento toda la normativa canónica vigente que regula la actuación eclesial, así como la comunicación de los hechos a las autoridades civiles. Especialmente se aclaran los períodos de prescripción de delitos, las modificaciones legislativas de estos años y se refuerza el principio de escritura para garantizar todo el proceso.

### INFORME "PARA DAR LUZ"

El informe "Para dar luz" es el primer informe sobre la pederastia en la Iglesia en España que se presenta en público. Su estructura y contenido busca ofrecer todos los elementos necesarios para comprender la situación sobre esta realidad. Para ello, recopila toda la información recibida en la Conferencia Episcopal y que se ha podido contrastar con las distintas fuentes.

El informe, articulado en siete volúmenes, tiene una parte documental y otra informativa, que se va actualizando constantemente. La parte documental es la más voluminosa, pues recoge todos los protocolos que se han redactado en los tres últi-

mos años por las instituciones eclesiales de ámbito nacional, congregaciones religiosas y diócesis.

Detrás de cada protocolo hay horas de reflexión, estudio, análisis, y un trabajo conjunto de distintos expertos, entre ellos en pedagogía y en psicología, con el objetivo de evitar que los abusos puedan volver a producirse y para que los espacios eclesiales sean espacios seguros para los menores en los que puedan crecer en sus conocimientos, en sus cualidades humanas y en su dimensión espiritual.



Diócesis, Congregaciones e Instituciones de la Iglesia que se dedican a actividades educativas, pastorales y de tiempo libre han establecido estos modos de actuar en tres direcciones: cómo tratar a los menores en los espacios eclesiales; cómo actuar cuando los menores han sufrido cualquier tipo de abusos, incluidos los sexuales; y cómo prevenir que determinadas conductas que derivan en abusos puedan producirse en esos espacios eclesiales. Un segundo punto del informe recopila toda la normativa canónica para la actuación de la Iglesia en lo relativo a los abusos sexuales y, además, explica también los principios desde los que se actúa. El tercer punto de "Para dar luz" comprendía los casos conocidos a través de las Oficinas de Protección de menores hasta la fecha. Es la parte viva del informe, pues se irá actualizando según se vayan recabando nuevos datos.

Estas Oficinas -más de 200- tienen una dimensión pastoral, no judicial. Por eso, pueden acoger todos los testimonios: no hay prescripción porque la condición de víctima no prescribe.

11/VI/2023

**CORPUS CRISTI, Jn 6, 51-58**

Para celebrar la eucaristía dominical no basta con seguir las normas prescritas o pronunciar las palabras obligadas. No basta tampoco cantar, santiguarse o darnos la paz en el momento adecuado. Es muy fácil asistir a misa y no celebrar nada en el corazón; oír las lecturas correspondientes y no escuchar la voz de Dios; comulgar piadosamente sin comulgar con Cristo; darnos la paz sin reconciliarnos con nadie. Es necesario escuchar desde dentro con atención y alegría la Palabra de Dios y, en concreto, el evangelio de Jesús.

18/VI/2023

**XI DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO, Mt 9,36-10,8**

Jesús le daba una importancia grande a la manera de mirar a las personas. De ello depende, en buena parte nuestra manera de actuar. Una mirada clara permite que la luz entre dentro de nosotros y podamos actuar con lucidez. La mirada de Jesús estaba llena de cariño, respeto y amor. «Al ver a las gentes, se compadecía de ellas porque estaban extenuadas y abandonadas, como ovejas sin pastor». Sufría al ver tanta gente perdida. Le dolía el abandono en que se encontraban tantas personas solas y maltratadas por la vida.

25/VI/2023

**XII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO, Mt 10,26-33**

La fe confiada en Dios, cuando es bien entendida, no conduce al creyente a eludir su propia responsabilidad ante los problemas. No le lleva a huir de los conflictos para encerrarse cómodamente en el aislamiento. Al contrario, es la fe en Dios la que llena su corazón de fuerza para vivir con más generosidad y de manera más arriesgada. Es la confianza viva en el Padre la que le ayuda a superar cobardías y miedos para defender con más audacia y libertad el reino de Dios y su justicia.

1/VII/2023

**XIII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO, Mt 10,37-42**

Jesús no quería ver sufrir a nadie. El sufrimiento es malo. Jesús nunca lo buscó ni para sí mismo ni para los demás. Al contrario, toda su vida consistió en luchar contra el sufrimiento y el mal que tanto daño hacen a las personas. Las fuentes lo presentan siempre combatiendo el sufrimiento que se esconde en la enfermedad, las injusticias, la soledad, la desesperanza o la culpabilidad. Así fue Jesús: un hombre dedicado a eliminar el sufrimiento, suprimir injusticias y contagiar fuerza para vivir.



**ANTONIO RISUEÑO**

Se hace necesario afrontar algunas vías pastorales que orientan para construir familias sólidas y fecundas según el plan de Dios. Se confirma que las familias son sujeto y no solamente objeto de evangelización. Así mismo se advierte que a los ministros ordenados les suele faltar formación adecuada para tratar los complejos problemas actuales de las familias. Es necesario mejorar la formación psico-afectiva de los seminaristas e involucrar más a las familias en la formación al ministerio, y puede ser útil tener en cuenta la larga experiencia vivida en los seminarios católicos, abundantes en luces y sombras, también la experiencia de la larga tradición oriental de los sacerdotes casados. De capital importancia es la cuestión de guiar a los novios en el camino de la preparación al matrimonio, de acompañar a los esposos en los prime-

## Algunas perspectivas pastorales

ros años de vida matrimonial (incluido el tema de la paternidad responsable), pero también en algunas situaciones complejas y en particular en las crisis, sabiendo que cada crisis esconde una buena noticia que hay que saber escuchar afinando el oído del corazón. Teniendo en cuenta que entre las grandes causas de las crisis actuales puede encontrarse -por sus profundas y negativas consecuencias- una maduración afectiva retrasada. En este momento histórico, es imprescindible poner un especial cuidado en el acompañamiento de las personas abandonadas, separadas y divorciadas. Teniendo en cuenta la importancia de la reciente reforma de los procedimientos para el reconocimiento de los casos de nulidad matrimonial; poniendo de relieve el sufrimiento de los hijos en situaciones de conflicto y concluyendo que el divorcio es un mal, y es muy preo-



cupante el crecimiento del número de divorcios. Por eso, sin duda, nuestra tarea pastoral más importante con respecto a las familias, es fortalecer el amor y ayudar a sanar las heridas, de manera que podemos prevenir el avance de este drama de nuestra época. Es bien importante tomar conciencia de las situaciones de matrimonios mixtos y de aquellos con disparidad de culto, y las situaciones de las familias que tienen en su interior personas con tendencia homosexual, confirmando el respeto en relación a ellos y el rechazo de toda injusta discriminación y de toda forma de agresión o violencia. Cuando la muerte planta su agujón en la vida de las personas, causando la pérdida de las personas queridas y la viudez, es importante clarificar métodos y procesos pastorales de acompañamiento e integración en la comunidad cristiana, para aquellas personas que los sufren.

# RINCÓN de Cáritas

## "TÚ TIENES MUCHO QUE VER. SOMOS OPORTUNIDAD. SOMOS ESPERANZA"

### CÁRITAS DIOCESANA

Cada día tenemos la oportunidad de entregar lo mejor que tenemos dentro cada uno de nosotros para ayudar a las personas que más lo necesitan y la campaña de caridad de este año nos subraya la importancia de hacerlo. **"TÚ TIENES MUCHO QUE VER. SOMOS OPORTUNIDAD. SOMOS ESPERANZA"** es el lema escogido, que nos recuerda a cada uno de nosotros la importancia de mirar al otro desde el sentimiento más poderoso: el **AMOR**.

Son muchas las personas y familias que se van quedando sin sueños y sin expectativas. Transitan por las calles y barrios de forma anónima, como lo son los números que los contabilizan, pero cada uno de ellos

tiene nombre y tiene historia, tiene alma y anhelos y, al igual que tú o que yo, son personas que buscan, luchan y desean una mejor vida.

Celebramos el **Día de la Caridad, Día del Corpus Christi**, y te invitamos a abrir la mente y reenfocar la mirada, para ver juntos esa otra realidad del mundo de la que formamos parte: la de muchas personas que no pueden acceder a los mismos derechos, los que viven en desventaja por muchas razones, los que viven en la tristeza, la soledad y la pobreza.

Enmarcadas en esta semana de la caridad, realizaremos diferentes actividades para dar la mayor luz a esas miradas, cerrando el viernes 9 de junio en la Plazuela del Buen Alcalde con

una comida solidaria, fraterna, donde podamos compartir y descubrir esas miradas. Sabemos, que todas las personas somos capaces de expresar solidaridad, generosidad, empatía, caridad, bondad, altruismo, porque el amor tiene muchas formas y cada una de ellas hace del mundo un lugar mejor.

Tú tienes  
mucho  
que ver



SOMOS OPORTUNIDAD. SOMOS ESPERANZA.  
DÍA de CARIDAD 2023

# i IGLESIA en Misión

## OMP: parte de la historia

### DELEGACIÓN DE MISIONES

Bajo el lema "OMP: parte de la historia", se han desarrollado en el Real Centro Universitario María Cristina de San Lorenzo de El Escorial, entre los días 22 y 24 de mayo, las Jornadas Nacionales de Delegados Diocesanos de Misiones y la Asam-

blea Nacional de las OMP. Además del encuentro y convivencia agradable entre los delegados de Misiones de toda España y numerosos miembros de diversas instituciones misioneras, las sesiones de trabajo han permitido profundizar en los nuevos desafíos con los que la *missio ad gentes* se encuentra en el momento actual derivados de la escasez de vocaciones, de la creciente secularización de la sociedad y de la elevada media de edad de los misioneros presentes en los

territorios de misión. También se ha abordado la necesidad de renovar la animación misionera para lograr una mayor concienciación entre el conjunto de los fieles que redunde en un generoso compromiso económico con toda la obra que desarrollan los misioneros y que requiere de un importante soporte material para sostener su labor. Hemos de destacar que España es el segundo país del mundo, después de EE.UU., que más recursos económicos aporta para ayudar y sostener el trabajo de los misioneros, por lo que siempre hemos de dar las gracias desde las Delegaciones de Misiones.



Ponentes participantes en las Jornadas

## JOSÉ SÁNCHEZ GONZÁLEZ

El mes de junio suele ser mes de exámenes y de final de curso en escuelas y colegios y, por estas tierras, el mes del comienzo de las tareas de la recolección de los frutos del campo, cuando hay cosecha, cosa que, por desgracia, no sucede en este año. Pero también en otras formas de vida, además de la de estudiantes y campesinos, el mes de junio es un tiempo de revisión del curso que termina y de cálculos y proyectos para el próximo curso, pasadas las vacaciones del verano, si se tienen. La pregunta que yo invito a todos a hacernos sería ésta: ¿Qué nos queda del curso que termina y qué dejamos pendiente para el próximo en nuestra condición de cristianos y miembros de la Iglesia en los diversos carismas y oficios,

## Mes de Junio, exámenes y resultados

sacerdotal, de vida consagrada, de fieles cristianos laicos? En la vida cristiana, para las diversas situaciones en que nos encontramos, tenemos siempre un modelo en la Sagrada Escritura o en la vida de la Iglesia, al que podemos seguir y que puede orientarnos. Pensando en esto, me vino, como traído de la mano, el comportamiento de la Madre del Señor, que se nos ofrece en el último día de mayo, el 31, en el Evangelio de la Misa de la fiesta de la Visitación de María a su prima Santa Isabel. Lo primero que llama la atención es que María, ante la comunicación del Arcángel Gabriel de que su prima Isabel esperaba un hijo y estaba ya en el sexto mes del embarazo, deprisa, se puso en camino y fue a la montaña a asistir a Isabel y permaneció en

su casa hasta que dio a luz. Modelo de solicita servicio de María a su prima mayor que ella. En el Evangelio se ponen de relieve, sobre todo, dos aspectos de la reacción de María: el canto de alabanza y de acción de gracias a Dios por las maravillas que hace y el servicio que, por medio de María y, en definitiva, del Hijo de Dios que lleva en su seno, Dios presta a Juan, antes de nacer, y a su madre Isabel. Preciosas actitudes de María, que nos ofrece un modelo a seguir, en este verano y siempre: El canto alegre y la alabanza a Dios por las maravillas que hace, también en nosotros, y el servicio pronto, alegre y oportuno a quien lo necesite y nosotros podamos prestárselo. También el servicio de Dios, si, como María, lo llevamos con nosotros.

## RINCÓN litúrgico

### VIDAL RODRÍGUEZ ENCINAS

Los ritos iniciales de la Misa concluyen con la llamada "oración colecta". El nombre le viene del verbo colectar con el significado de reunir, recoger. Puede versela en un doble sentido: porque es la oración que termina de recoger, reunir, "colectar" a los fieles; porque es la oración que recoge, reúne, "colecta" la oración, que invitados por el que preside, hacen esos fieles reunidos.

De esta oración dice el Misal: "el sacerdote invita al pueblo a orar; y todos, a una con el sacerdote, permanecen un momento en silencio para hacerse conscientes de estar en la presencia

### La Misa: oración colecta

del Señor y formular internamente sus súplicas".

¿Qué hacer en ese momento de silencio? El papa Francisco lo explica así: "Tal vez venimos de días fatigosos y queremos decirselo al Señor, invocar su ayuda, pedirle que esté cerca de nosotros; tenemos familiares y amigos que están enfermos o que atraviesan pruebas difíciles; deseamos confiarle a Dios las suertes de la Iglesia y del mundo. Para esto sirve el breve silencio antes de que el sacerdote, recogiendo las intenciones de cada uno, exprese en voz alta a Dios, en nombre de todos, la oración común que concluye los ritos de introducción, haciendo la "colecta" de las intenciones individua-

les. Recomiendo encarecidamente a los sacerdotes que observen este momento de silencio" (Audíencia general, 10 de Enero, 2017).

La oración colecta, normalmente se dirige al Padre, por medio de Jesucristo en la unidad del Espíritu Santo y se termina con la conclusión Trinitaria. La oración, que hace el sacerdote, va seguida del Amén con que los fieles la ratifican y hacen suya.

Esta oración es sobre todo de súplica, pero en días especiales la petición va precedida de una alabanza o acción de gracias que introduce el sentido de la fiesta o del tiempo litúrgico que se celebre.

## El Encuentro diocesano de Pentecostés en imágenes

La Capilla Mayor del Seminario acogió la primera parte del Encuentro Diocesano de Pentecostés en el que participaron fieles de los siete arciprestazgos de la Diócesis encabezados por el Obispo, Mons. José Luis Retana. Tras la bienvenida y oración, el Vicario de Pastoral, D. Antonio Risueño, dio paso al profesor Juan Pablo García Maestro que pronunció la charla titulada 'Intuiciones sinodales desde el Espíritu Santo'. Posteriormente, el Obispo presidió la Vigilia en la Catedral

